



UNIVERSIDAD  
DE ARTEMISA



Dirección de Historia y Marxismo Leninismo

## **XIII Fórum de Historia a nivel de Universidad**

# **Breve reseña histórica de Artemisa dentro del período de “Guerra de Liberación Nacional” (1953-1965)**

**Autores:** Jonathan Vilela Sosa (estudiante de 4.año Marx Len e Hist)

**Gabriel Mundy Reyes (estudiante de 4.año Marx Len e Hist)**

**Damián Márquez Cruz (estudiante de 4.año Marx Len e Hist)**

**Tutora:** Ms.C. Yanelis Ravelo González

**Institución a la pertenece:** Universidad de Artemisa, Artemisa, Cuba

**Marzo 2023**



UNIVERSIDAD  
DE ARTEMISA



## **Dirección de Historia y Marxismo Leninismo**

### **RESUMEN**

La Historia de Cuba, en particular, la de tu localidad tiene el privilegio de enmarcar tu comunidad por ser la más próxima a nuestra vida cotidiana. Artemisa es una nueva provincia, pero con historia, honor ganado por su activa participación en la batalla por un socialismo próspero y sostenible. Es un imperativo para la asignatura de Historia de Cuba en la actualidad que los educandos sean capaces de obtener los conocimientos de su historia. En este sentido El proyecto “Guerra de Liberación Nacional”, se convierte en una fuente inalcanzable de información para la construcción de nuestra identidad, encargo que se está llevando en varios centros educativos inmersos en el III Perfeccionamiento de la Educación. Por la importancia que tiene la investigación para potenciar la formación integral del ciudadano artemiseño, se propone como objetivo. Sistematizar esta etapa de lucha en el territorio, con el estudio y la divulgación de los resultados tanto en la comunidad científica como en educandos y profesionales de diversas áreas.

**Palabra clave:** Guerra de Liberación Nacional



## **Dirección de Historia y Marxismo Leninismo**

### **INTRODUCCIÓN**

La historia patria está presente en nuestros poblados, ciudades, barrios, plazas, parques, calles, en cada tarja que rememora un acontecimiento o en los monumentos que nos recuerdan personalidades o hechos históricos en particular. Intentar construir una sociedad que ofrezca igualdad de oportunidades y posibilidades para todos los seres humanos representa para muchos una utopía. Cuba ha marcado su destino en la búsqueda incansable de la justicia social y la equidad, aspiración que la ha convertido en faro de luz y esperanza para un mundo que vive de la hipocresía y la degradación humana.

La Historia de Cuba, en particular, la de tu localidad tiene el privilegio de enmarcar tu comunidad por ser la más próxima a nuestra vida cotidiana. La comunidad se convierte en una fuente inalcanzable de información para la construcción de nuestra identidad, y de eso se encarga el novedoso proyecto “Guerra de Liberación Nacional” que se está llevando en varios centros educativos inmersos en el III Perfeccionamiento de la Educación.

En la localidad de Artemisa, es un imperativo para la asignatura de Historia de Cuba en la actualidad que los educandos sean capaces de obtener los conocimientos de su historia a través de este proyecto que permite poner a los educandos en contacto con la memoria histórica de la nación y los procesos sustantivos que se desarrollan en el territorio.

### **DESARROLLO**

La Universidad de Artemisa (UA) se inserta en las proyecciones investigativas de la Dirección de Historia y Marxismo Leninismo del Ministerio de Educación Superior que incentiva el estudio, profundización y sistematización de las investigaciones históricas relacionadas con la etapa de Guerra de Liberación Nacional (1953-1965).

El estudio de la historia local es uno de los puntos más abarcadores y de gran importancia dentro del III Perfeccionamiento del Sistema Nacional de Educación, asumiéndose como una investigación compleja debido a la naturaleza de los problemas que se presentan en la actualidad para su disertación. El conocimiento de la historia de Artemisa es una meta que incluye diferentes formas y tipos de investigaciones, propone soluciones con un enfoque más integral y multifacético



## **Dirección de Historia y Marxismo Leninismo**

que faciliten una transformación en el funcionamiento de las instituciones y modalidades educativas en los diferentes niveles y tipos de educación.

### **Breve reseña histórica de Artemisa dentro del período de “Guerra de Liberación Nacional” (1953-1965).**

Existe en el municipio un malestar general provocado por el cuartelazo, al que se une todo un entorno económico–social desfavorable como consecuencia de la política económica llevada a cabo por Fulgencio Batista. Se observa en la esfera económica una total supeditación de los intereses nacionales a los Estados Unidos, una entrega absoluta de las riquezas del país, el Tratado de Reciprocidad, las inversiones, los empréstitos, la deformación y la dependencia caracterizan a este período. Las riquezas del país se ven explotadas por monopolios norteamericanos que controlan la materia prima para la industria de Estados Unidos; y la política del gobierno está orientada a otorgar amplias facilidades a los inversionistas yanquis.

Batista superó a sus antecesores y la resistencia y la lucha armada prende en un grupo numeroso de jóvenes, en su mayoría provenientes del Partido Ortodoxo. Jóvenes honestos nucleados junto a Fidel Castro, deciden encontrar un nuevo camino. No aspiran solo a derrotar a la tiranía, sino a realizar transformaciones profundas en el panorama económico y político del país. Había que encontrar un nuevo método de combate, por eso la tesis de la lucha armada como vía para el logro de la liberación definitiva, constituyó un aporte importante de la Generación del Centenario.

A pesar del terror desatado, el 28 de enero de 1953, en el centenario del natalicio de José Martí, sale de la escalinata universitaria una enorme manifestación de obreros, estudiantes y pueblo en general, a depositar una ofrenda floral en la estatua de Martí, ubicada en el parque central de La Habana, en cuya manifestación iban con notable marcialidad y disciplina un grupo de artemiseños bajo la orientación de José Suarez Blanco (Pepe).

En el municipio, el pueblo también conmemora los 100 años del nacimiento del apóstol con una manifestación organizada por militantes de la Ortodoxia, del PSP y estudiantes del Instituto de Segunda Enseñanza. Tenía como objetivo sabotear las actividades oficiales preparadas por el gobierno y rendirle a Martí el homenaje verdadero; la manifestación logró su objetivo y a gritos de “Abajo la Dictadura”,



## **Dirección de Historia y Marxismo Leninismo**

“Abajo Batista”, recorrió las calles hasta llegar al busto de Martí, ubicado en el parque.

Los integrantes del Movimiento Revolucionario saben que se combatirá y que la acción armada es necesaria y oportuna, por lo que se intensifican las prácticas de tiro; las primeras se realizan en la Universidad de la Habana y después en varios lugares del municipio: en la finca La Tentativa, propiedad del padre de Ismael Ricondo; en la finca San Miguel del barrio Capellanías, vivienda de Carmelo Noa Gil, donde se guardaban las armas en una gruta a 800 metros de la casa; en la finca La Gloria y en la finca Sánchez en el barrio del Dagame, entre Las Cañas y Alquizar, en este lugar las prácticas se realizaban en el brocal de un pozo que data de la época colonial (antiguo ingenio) y en una colonia de plantas de corajo que servían de diana. Fidel visitó una práctica en este sitio y comprobó la disciplina y organización de los artemiseños.

Se escoge el cuartel Moncada, en Santiago de Cuba por las tradiciones de lucha que caracterizan a los orientales y por su lejanía de la capital. Y se eligió el 26 de julio, domingo de Santa Ana, por ser día de carnaval en Santiago. Esto evitaría las sospechas del movimiento de personas extrañas hacia el lugar.

El día 24 de julio, actuando con la mayor discreción la dirección del Movimiento dio la orden de partida, salieron en pequeños grupos hacia la capital. Parten de Artemisa unos en ómnibus desde el andén de la Ruta 35 y otros en automóviles. El viaje hacia Santiago, se realiza por rutas y horarios diferentes, unos en ferrocarril, otros en ómnibus y los menos en automóvil.

De los participantes en las acciones desarrolladas el 26 de julio de 1953, vivían o vivieron en los municipios que actualmente forman la provincia de Artemisa, un total de 43. De ellos, cayeron en combate durante el asalto al cuartel Moncada tres: Carmelo Noa Gil, Flores Betancourt Rodríguez y Guillermo Granados Lara, del municipio Artemisa. Resaltó la participación del municipio de Artemisa, entonces perteneciente a la provincia de Pinar del Río, con un total de 31 asaltantes.

Entre los participantes al asalto al Moncada se encuentra el artemiseño, nacido en Fomento, Ricardo Máximo Santana Martínez, el chofer que arriesgó su vida en medio de la balacera para recoger a Fidel Castro.



## **Dirección de Historia y Marxismo Leninismo**

El 21 de septiembre se celebró el juicio en que fueron juzgados Fidel Castro y los detenidos con motivo del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes. Fue condenado a 15 años de prisión Fidel Castro Ruz y a 10 años a los artemiseños: José Suarez Blanco, Julio Díaz González, Ciro Redondo García, José Ponce Díaz, Ramiro Valdés Menéndez, Fidel Labrador Díaz y Rosendo Menéndez García. Los asaltantes fueron trasladados al Presidio Modelo, donde comienza para ellos una nueva etapa de preparación cultural e ideológica, que se convierte en una nueva trinchera de lucha. La ola de protesta nacional por la amnistía logra que el 15 de mayo de 1955 sean excarcelados los asaltantes del Moncada.

A los moncadistas se le hace imposible después de la excarcelación permanecer en el país por la persecución a que estaban sometidos y salieron una parte del territorio artemiseño y otros hacia el exterior, especialmente para México. El 2 de diciembre ocurrió el desembarco del Granma. Artemisa, al igual que en el Moncada, se destacó en esta epopeya con los siguientes combatientes: Julio Díaz González, Ciro Redondo García, Ramiro Valdés Menéndez, Arnaldo Pérez Rodríguez y José Ponce Díaz.

En abril de 1957 ocurre el ataque al cuartel Goicuría donde un grupo de revolucionarios intentaron tomar el cuartel, no lograron el objetivo propuesto por una delación, cuando llegaron los asaltantes los estaban esperando desatándose una feroz masacre. En esta acción participó el artemiseño Julio García Rodríguez, el cual logra escapar con una herida en el brazo, pero es detenido por los esbirros y regresado al cuartel donde es vilmente asesinado.

Todo el quehacer revolucionario trajo como consecuencia el aumento de la represión por parte del régimen, varios compañeros fueron encarcelados y torturados salvajemente. En el 1957 hubo que lamentar la muerte de dos artemiseños que cayeron combatiendo en la Sierra Maestra: Julio Díaz González, el 28 de mayo de 1957, en el combate de El Uvero, que constituyó la primera gran victoria de la guerrilla; y Ciro Redondo García, el 29 de noviembre en Mar Verde. Fue ascendido póstumamente al grado de Comandante por su trayectoria y heroísmo.

El 21 de octubre de 1957, fue asesinado en la masacre de las Pascuas Sangrientas en Bayamo, el artemiseño Gilberto López Bosch, junto con un grupo de 20 revolucionarios.



### **Dirección de Historia y Marxismo Leninismo**

El 28 de enero de 1958, muere Orlando Nodarse Verde, hijo del pueblo de Guanajay, cuya vida revolucionaria estuvo muy vinculada a Artemisa; su sepelio en el cementerio de Guanajay constituyó una manifestación de repudio a la tiranía.

La huelga del 9 de abril de 1958, fue otro hecho que quedó en la memoria histórica del pueblo. Para dirigir esta acción fue designado por la Dirección Provincial del M-26-7, Willy Quintana.

En el territorio se realizaron otras acciones como el ajusticiamiento de esbirros y la realización de atentados contra objetivos económicos que se planificaron y ejecutaron en toda la región.

A mediados de 1958, es designado Pastor Valente Hernández Rojas (Feliciano o Bartolo) jefe de Operaciones o de Acción y sabotaje del M-26-7 en la zona de Guanajay, Mariel, Bahía Honda, Cabañas, Artemisa y San Cristóbal.

En la zona montañosa de Candelaria y San Cristóbal se gestó un movimiento guerrillero que fue determinante en la lucha insurreccional y alcanzó un victorioso desenlace. El 26 de julio de 1958 fue fundado en San Andrés de Caguabo, municipio de La Palma, el Frente Guerrillero de Pinar del Río bajo el mando del comandante Dermidio Escalona. Como parte del Frente, se fundó el 5 de agosto de 1958 la columna No. 2 Ciro Redondo, comandada por el capitán Rogelio Payret Silvera (Claudio). Su campamento principal se encontraba en la Loma del Rubí, en Cabañas. En este frente participaron varios artemiseños.

Dos artemiseños estuvieron presentes en la columna invasora de Camilo Cienfuegos, son ellos: José Manuel Canciano Laborí y Gerardo Noguera Martínez. José Manuel se incorporó el 1ro, de septiembre de 1958, a la guerrilla del frente de Las Villas al mando del comandante Félix Torres. Gerardo Noguera Martínez se incorporó el 15 de octubre de 1958 a la columna invasora No.2 Antonio Maceo comandada por Camilo Cienfuegos y participó en los combates de Iguara, Zulueta 1 y 2, Jaraueca y Yaguajay, alcanzando el grado de capitán.

Era evidente que el derrumbe de la tiranía se acercaba debido a la lucha revolucionaria, tanto en las montañas como en el llano.

Al conocer nuestro pueblo la huida del tirano, se lanza a las calles, portando banderas cubanas y comenzaron a llegar los revolucionarios que estaban presos.



## **Dirección de Historia y Marxismo Leninismo**

En horas de la tarde lo hizo Héctor González Gil, jefe de acción del M-26-7 en el municipio, que estaba preso en el cuartel de San Cristóbal, junto a otros compañeros. En la madrugada del día 2, escapa el teniente Reyes Ruiz, jefe del cuartel, que fue capturado y entregado a la capitanía de Guanajay y se dirigen a la instalación los revolucionarios encabezados por Héctor González; los soldados que se mantenían en la guarnición no presentaron resistencia.

El día 1ro. de enero fue ocupado el Ayuntamiento por la compañera Julieta Yorens, días después fue nombrada comisionada. El día 2 de enero llega a Artemisa el compañero Luis Sánchez, quien estaba preso en Isla de Pinos, y asume el cargo de Coordinador del Movimiento 26 de Julio.

El pueblo responde masivamente al llamamiento de Fidel Castro Ruz a la huelga general con vistas a que todos los revolucionarios cooperaran en el total desmantelamiento del régimen opresor.

El nuevo gobierno trabajó de inmediato en los cambios que eran necesarios realizar, principalmente en la economía que estaba en manos de personeros de la dictadura batistiana, mucho de los cuales abandonaron el país junto al tirano.

El 2 de enero de 1959, fue creada la Comisión de Recuperación de Bienes Malversados, la integraban: Daniel Solano, Pastor Valente Hernández Rojas, Rafael Collazo, Caridad Pereda y Arnaldo Díaz del Cañal. Comenzaron a intervenir fincas pertenecientes a personas de la dictadura y estas pasaron al patrimonio estatal.

En plena efervescencia en el marco del triunfo revolucionario, el 17 de enero de 1959, Artemisa recibe la Caravana de la Libertad en su paso hacia Pinar del Río. La caravana se desvió y desde el parque La Libertad, el Comandante en jefe Fidel Castro pronunció un histórico discurso resaltando el aporte extraordinario de los artemiseños en el Moncada, la lucha en la Sierra y en la consolidación de la victoria.

El 5 de marzo de 1959, fue intervenida la cooperativa de Ómnibus Aliados (Ruta 35) con sede en Artemisa, la Creche, la casa del teniente de la Guardia Rural Reyes Ruiz y la escuela de comercio, entre otros.



## **Dirección de Historia y Marxismo Leninismo**

### Medidas tomadas por el gobierno revolucionario

La máxima dirección del país se dedicó a hacer cumplir el programa del Moncada e ir a un proceso democrático popular. La primera ley que dictó fue la Ley de Reforma Agraria el 17 de mayo de 1959. En Artemisa, como en el resto del país, fueron beneficiados millares de campesinos con la entrega de títulos de propiedad. A partir de esta ley la tierra pasa a manos de sus dueños verdaderos, los que la trabajan. Los títulos que acreditaban a los nuevos propietarios fueron entregados en diversas fincas del municipio.

Con esta ley se expropiaban las fincas de más de 30 caballerías que pasaron al estado con la creación del Instituto Nacional de Reforma Agraria (INRA). Comienza a consolidarse el trabajo llevado a cabo por la Revolución en la esfera agrícola. En Artemisa el primer delegado fue Alberto Hernández Guibernal. Surgen diferentes zonas de desarrollo o regiones, entre ellas Artemisa, que comprendía los municipios de Artemisa, Guanajay, Cabañas y Bahía Honda.

Con las nacionalizaciones pasaron muchos objetivos económicos, nacionales y extranjeros a manos del estado cubano. En agosto de 1960, fueron intervenidos dos centrales azucareros: "Andorra", propiedad de Eusebio Mujal, luego Abrahán Lincoln; y el central "Pilar", de Julio Lobo, que pasó a llamarse Eduardo García Lavandero.

Otras de las medidas adoptadas por la Revolución fue el canje de la moneda, que neutralizó en la esfera de las finanzas los planes de la contrarrevolución. En Artemisa se crearon centros de cambio en distintas zonas urbanas y en la periferia en los poblados de Las Cañas, Cayajabos y Las Mangas.

El cuartel de la guardia Rural en Artemisa se convirtió en la escuela primaria Carlos Rodríguez Careaga. Con la ley de nacionalización general de la enseñanza y el carácter gratuito de esta, dictada el 6 de junio de 1961, se nacionalizan las escuelas privadas.

La Campaña de Alfabetización sacó del analfabetismo al pueblo cubano. Artemisa fue uno de los primeros municipios en trabajar en la campaña. En el año 1960 fueron creados centros pilotos de experimentación.



## **Dirección de Historia y Marxismo Leninismo**

Artemisa aportó al contingente Conrado Benítez 484 brigadistas, los cuales fueron a enseñar a la antigua provincia de Oriente y se recibieron 317 brigadistas de otras provincias del país. En el mes de abril de 1961, se crearon brigadas móviles compuestas por maestros y alfabetizadores populares que se trasladaban a enseñar en las zonas más intrincadas del campo. La primera graduación se efectuó en el teatro Juárez, y fueron entregados los diplomas de alfabetizados a 1000 alumnos. Las palabras de resumen las pronunció el compañero Raúl Ferrer, vicepresidente de la campaña a nivel nacional.

Se constituyó una comisión para ejercer el gobierno del municipio integrada por 12 miembros entre los que estaban Julieta Yorens, Estrella Alonso, Roberto Pérez Orta y Pedro Barata, de estos la compañera Yorens fue designada la primera comisionada y se mantuvo en estas funciones de enero hasta agosto de 1959, en que es designado para ese cargo José Francisco Lavandera Collazo (Tito).

La primera fase de gobierno en el municipio fue la Junta Central de Economía e Industria (J.U.C.E.I); su primer presidente fue José Francisco Lavandera, cargo que ocupó hasta el año 1964. A partir de 1966, la J.U.C.E.I se transforma en poder local, forma de gobierno que rige durante 10 años, hasta que en el año 1976 se crea el Poder Popular, donde el pueblo elige a sus dirigentes democráticamente.

La Asamblea Municipal del Poder Popular se constituyó con la participación de los organismos invitados y la presencia del Comandante de la Revolución Ramiro Valdés Menéndez. Resultaron electo Jesús Álvarez Ortega como Presidente, Jesús Rafael Allende Pérez, Vicepresidente y José Ponce Díaz secretario.

## **CONCLUSIONES**

El proyecto “Guerra de Liberación Nacional” considera la existencia de orientaciones directivas superiores que demandan la necesidad de sistematizar el estudio de la etapa de Guerra de Liberación Nacional (1953-1965), y a partir del establecimiento de vínculos entre diferentes entidades y centros que propicien la investigación en el territorio, así como la implementación de los resultados alcanzados en los diferentes centros asociados al conocimiento de la historia de la localidad de Artemisa.

Se percibe la existencia de contradicciones entre la necesidad de la sistematización de esta etapa de lucha en el territorio y el estudio y la divulgación



### **Dirección de Historia y Marxismo Leninismo**

de estos resultados tanto en la comunidad científica como en educandos y profesionales de diversas áreas, para potenciar la formación integral del ciudadano artemiseño.

Artemisa es una nueva provincia, pero con historia, honor ganado por su activa participación en la batalla por un socialismo próspero y sostenible. Su cultura e historia de Artemisa la convertirán en un territorio clave para la nación. Así pensamos los lugareños esta nueva ciudad, surgida de la división político-administrativa de La Habana y Pinar del Río.

### **BIBLIOGRAFÍA**

Artemisa (2020). Datos ofrecidos por la Dirección Provincial de la Asociación de Combatientes de la Revolución Cubana.

Castro Ruz, F (2010). Rinde homenaje a mártires del 26 de Julio.

Castro Ruz, Fidel (1977). Discurso pronunciado en el acto Central por el XX Aniversario del Levantamiento Revolucionario del 5 de Septiembre, celebrado en Cienfuegos, el 5 de Septiembre de 1977. Disponible en [www.cuba.cu](http://www.cuba.cu).

Guevara de la Serna, Ernesto (2003). *Pasajes de la guerra revolucionaria*. Tercera reimpresión. La Habana: Editora Política. p. 259. ISBN 959-01-0400-2

Guevara de la Serna, Ernesto. *Alegría de Pío*. Artículo publicado en la *Revista Verde Olivo*, edición del 26 de febrero de 1961.

Radio Reloj Digital (2013). El asalto a la emisora Radio Reloj. Artículo consultado el 20 de diciembre de 2013.

Ramonet, Ignacio (2006). *Cien horas con Fidel. Conversaciones con Ignacio Ramonet*. Tercera Edición. La Habana: Oficina de Publicaciones del Consejo de Estado. p. 232. ISBN 959-274-038-0

[www.cadenagramonte.cu](http://www.cadenagramonte.cu)...26 de Julio>Noticias. Recuperado el 22.1.2021.

[https://www.ecured.cu/Historia\\_de\\_la\\_provincia\\_Artemisa\\_\(Cuba\)](https://www.ecured.cu/Historia_de_la_provincia_Artemisa_(Cuba))